

Premio Nobel de Economía:

¿Una ruptura con la tradición?



Vernon Smith



Daniel Kahneman

Profesor Raúl Huizzi*



El Premio Nóbel de Economía, el más joven de los otorgados por la Real Academia de Ciencias, ha sido otorgado, en el presente año 2002, a dos investigadores por aportes que suponen una ruptura con la teoría clásica y neoclásica en economía.

Los ganadores del mencionado galardón, han sido los profesores: Daniel Kahneman, israelí nacionalizado norteamericano, profesor de Princeton University, y Vernon Smith, norteamericano quien es profesor actualmente de George Mason University.

La justificación de la Academia para el otorgamiento del premio está centrada en el reconocimiento de que ambos autores han desarrollado investigaciones novedosas que rompen con el supuesto de “racionalidad de los agentes económicos”, conducta que supone gran parte de la teoría ortodoxa en economía. A su vez han desarrollado la posibilidad de experimentos de laboratorios como instrumentos de análisis empírico para explicar mecanismos de mercados alternativos y abierto la puerta para la introducción de análisis psicológico en la ciencia económica.

Esta ruptura ha de considerarse de especial importancia, debido a que la premisa de la racionalidad de los agentes económicos, bien sean, oferentes o demandantes, es la guía que soporta la estructura teórica de la teoría económica tradicional. De alguna manera, el meca-

nismo de mercado y de precios de la teoría neoclásica desde los trabajos iniciales de Jevons, Menger y Walras en la década de 1870, y posteriormente, Pareto y Marshall, es nada si se prescindiera del principio de racionalidad. Esta tradición, es pertinente acotarlo, sentó las bases de estudios psicológicos al menos para explicar la teoría del valor que ellos desarrollaron. Pero lo que al menos uno de los ganadores del Nóbel, el profesor Kahneman intenta hacer, es poner la investigación psicológica para entender la toma de decisiones bajo escenarios de incertidumbre de donde se desprenden comportamientos atípicos a los pensados por la tradición.

Actualmente gran parte de la investigación empírica en la ciencia económica, sobre todo la llevada a cabo en campos como el mercado bursátil, así como el estudio de las llamadas “burbujas” o anomalías en los mercados, están inspiradas en los trabajos de investigación que han sido premiados. Pero lo auténticamente novedoso de estos dos economistas, es quizás, demostrar que muchas decisiones tomadas por los agentes económicos obedecen a una suerte de decisiones irracionales contradiciendo así, una muy sólida y dilatada tradición en la ciencia económica.

*INVESTIGADOR FACES-ULA.
e-mail: huizzi@ula.ve

